

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
España . . . . .	1 26
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2 50
Número suelto . . . . .	5 cts.
Id. atrasado . . . . .	10

HORAS DE DESPACHO  
 REDACCIÓN: Desde las cuatro de la madrugada á las nueve de la noche.  
 ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana á las diez de la noche.  
 Teléfono 27  
 Oficinas: Conquistador, 30

## Edición de la noche

### DE EXTREMO ORIENTE

#### Americanos, Ingleses y Franceses

16 Febrero.

Un día y otro también acogen los diarios americanos y los ingleses, rumores de que la paz, entre Rusia y el Japon, cuestión de meses.

Tendencia, tema de los anglo-americanos es el del descreído moscovita.

Los ingleses afirman que la paz podía pactarse en condiciones favorables para ambos países que litigan con las armas en el Extremo-Oriente.

Los americanos aseguran que á nada práctico conduce para Rusia la continuación de la guerra después de anulado su poder ofensivo en el mar. Solo un nuevo revés puede empeorar, hacer mas críca su situación.

Los franceses aconsejan á Rusia serenidad e espíritu para no dejarse impresionar por las fantasías de sus encubiertos adversarios.

El japonés dicen-á puesto en el asador todo el poder militar. Los cuadros de su ejército están completos y no pueden retirarse nuevamente. La situación financiera esta muy lejos de ser brillante. La miseria aumenta al compás que aumentan los impuestos extraordinarios de la guerra. Se anuncian nuevos sacrificios económicos. En cambio-añaden Rusia dispone de grandes reservas en dinero. Su ejército no se halla aún en condiciones de tomar la ofensiva (1) pero insiste, impide el avance japonés. Mensajemente se incorporan á Kouropatke 40 000 HOMBRES.

Rusia según los franceses no debe desesperar.

Pemistas y optimistas exageran sus juicios por no sustraerse al empujón del punto de vista en que están colocados.

Hay que estar ciegos para afirmar que Japon después de sus triunfos de un año de lucha, se contentaría con Fort Arthur, y que volvería la Manchochía á la China. El chanvinismo nipón no se contentaría con menos que con robar á los rusos al Oeste del lago Baik y el abandono de la provincia rusa de Vladivostok; en estos momentos (precio mínimo de la paz sería este.

Puede Rusia conformarse con tan enorme sacrificio sin antes perder toda esperanza de rerancha?

X. X.

### Árbol del Rey

#### Cuento

—¡Bábase Nelly, y apacentaba las cabras en el campo.

Ella, tenía el rostro surcado de cicatrices y pasaba por inocente y simpática porque era esquivo, hablaba poco y se mezclaba con los niños de su edad y permanecía horas enteras sentada al pie de una encina medio calcada junto á la cual estaba en otro tiempo su choza y donde se habían deslizado días más felices de sus primeros días.

—¡Encas era una muchachuela de colores mejillas y de azules ojos, alegría y orgullo de su padre Dickson, soldado en otro tiempo, á quien la pérdida de un brazo, le muy á pesar suyo, á abandonadas las armas.

Hendo quedado viudo con su hija en la pna, se había dedicado por entero á la pequeña, á «su linda Nelly», como la llamaba acariciando sus blondos cabellos y admirando su graciosa sonrisa.

Nabía en aquel hombre adoración que esta igualase, como no fuera la que iba dedicada á su Rey, hacia el cual experimentaba el ciego fanatismo de antiguos «caballeros», como se llama entonces á los que seguían el partido de los Estuardos.

Irsele la impotencia á la cual le conducían sus heridas; cada victoria del momento le arrancaba una lágrima, como el nombre de Cromwell le hacía soltar una maldición, y en los días infantiles con que emblesaba junto al hogar á Nelly, substituíala el «Buen Viejo Noll», nombre depresivo que le daba al futuro Protector.

Un incidente vivió más todavía su «realismo».

Un día, Carlos I, en la víspera de una batalla, atravesó el lugar, y parándose delante de la casa pobre y rústica de Dickson, descansó á la sombra de la secular encina que cobijaba con sus verdes ramas, habló al veterano que estaba emocionadísimo y sonrió á la niña acariciándole en la mano y en las regordetas mejillas.

Luego, en el momento de partir, recordando que, á su vez, era padre y pensando en la pequeña Isabel, la menor de sus hijas, á la que no volvió á ver hasta la víspera de su muerte, atrajo hacia sí á la criatura de azules ojos y besóla.

Aquel beso Real trastornó al veterano en lo más profundo de su ser y tomando en sus rodillas á la chicuela, embobada, le dijo gravemente:

—Nelly, no olvides jamás el grande honor que acaba de hacerte nuestro Soberano, y si llega la ocasión, da, sin vacilar un instante, tu vida por él ó por lossuyos.

—¡Quien dijo tal debía predicar con el ejemplo.

El día 30 de enero de 1649, la testa de Carlos Estuardo rodó en lo alto del patibulo de White-Hall.

Al oír la horrible noticia, Dickson manifestó tan imprudentemente la violencia de su dolor y de su ira, que mandaron un destacamento para prenderle; pero él tras de no querer rendirse, puso fuego á su choza.

El tiempo iba pasando.

Oliveiro de Cromwell marchaba de victoria en victoria; Carlos II, después de haber procurado inútilmente reconquistar su herencia, acababa de sufrir una derrota en Worcester y huía hacia el Norte, vagando de castillo en castillo y de granja en granja, ora ocultándose bajo la ropa de un labrador, ora con la librea de un criado, arriesgándose muchas veces á ser preso.

Una tarde Nelly, sentada al pie de la vieja encina, iba siguiendo con ojo vago las nubes flotantes, impelidas como rebato celeste conducido por un pastor invisible y pensaba que en el remoto cielo moraban ya su padre y aquel Rey de mirada melancólica y dulce que había dejado un rastro luminoso en su memoria infantil.

De pronto levantó la cabeza, viendo proyectarse una sombra en el suelo. Delante de ella estaba un joven.

Sus vestidos eran groseros y haraposos, pero sus facciones nobles y altivas. Estaba pálido, jadeante y parecía hallarse á punto de perder las fuerzas.

—Me persiguen, me tienen cercado, y no puedo ir más adelante—dijo.—Si quieres ocultarme, hija mía, salvarás la vida á tu Rey.

Subió una oleada de sangre á la cabeza de la prebecilla.

—¡El Rey! Vos sois el Rey!—exclamó, juntando las manos.

—Soy yo, Carlos Eduardo.

—¡El hijo de aquel que me abrazó, por el cual mi padre dió la vida!

El fuji tuvo miró con sorpresa y emoción á aquella labradorcilla tan fea y desdichada que, de hinojos á sus pies, iba exclamando con exaltación:

—¡Oh sí, señor Rey, he de salvaros! ¿Pero cómo?

Delante de ellos extendíase el llano inmenso hasta perderse de vista, sin ningún accidente, sin el menor refugio, y detrás de ellos estaba el lugar lleno de soldados.

—¿Podrías llegar hasta aquel grupo de árboles?—dijo ella, indicándole uno que había al pie de la montaña.—Allí hay escondrijos muy seguros.

—Imposible, ya mis piernas no pueden conmigo. «Mi reino por un caballo» como el Rey Ricardo decía. Verdad es que ni aún el reino tengo—añadió filosóficamente el príncipe quien, á fuer de digno nieto de Enrique IV, jamás perdía el buen humor.

—Pero Nelly no escuchaba ya sus bromas.

Un rumor reciente llegaba del poblado.

—¡Este árbol!—dijo Nelly.—Ocultaos dentro.

—Nada vale ese escondrijos... No tiene ningún follaje donde ocultarme. En el tronco... Está vacío... Metéteis ahí sin perder tiempo... Yo despistaré á los soldados.

El Rey obedeció á buena hora, cuando ya aparecía un destacamento, examinando toda la llanura.

—¡Una pobre imbécil!—dijo el oficial.—¡Tanto mejor, pues no tratará de engañarnos. Oye, muchacha: ¿has visto pasar á un joven?

—¿Un joven moreno? Si, señor oficial.

—Rendido de fatiga, casi arrojándose cubierto de sudor y polvo.

—Andaba así—Nelly añadía, rememorando la cojera.

—¡Exactamente! ¿Dónde está?

—¡O! no muy lejos—contestó Nelly, riéndose estúpidamente—pues no tiene un hermoso caballo como el que montais.

—Mejor que mejor... ¿Sabes tú el punto dónde se halla?

—Mucho que sí... Yo se lo he mostrado... ¡Oh! el escondrijos es bueno; tanto, que, si yo no os acompaño, no le encontraréis.

—Pero tu irás conmigo... ¿Verdad, chiquilla?

—¿Qué es lo que me dareis, si os acompaño?

—Pues media corona—dijo el oficial sacando de su bolsillo una moneda de oro.—Los ojos de la niña brillaron de alegría.

—Dádmela.

—Dando y tomando ha de ser. Por de pronto, llévanselo al punto.

—Entonces, descalzadme; el caballo no pasará por las torrenteras y los barrancos.

—Tienes razón, sí. Guarda tú el caballo, John.

—Mejor será que lo dejes atado al árbol. Tendréis necesidad de vuestra gente toda: El joven á quien buscáis tiene consigo multitud de hombres, labradores de esta tierra.

—La muchacha, con su aire simplón, tiene un buen sentido que maravilla—dijo el oficial adoptando el consejo.—Guánapos, pues, chiquela.

—Nelly obedeció.

Los lugareños que habían seguido á los soldados, miraban á la niña con indignación.

—¡Eso es una vergüenza!

—¡Quién lo hubiera dicho!

—¡Entregar al Rey! ¡Qué villana y cobarde acción! ¡Por el oro! ¡Cómo Judas, entregando al Divino Maestro!

—Hay que echarla de aquí á pedradas.

—Veremos, veremos—observó el anciano Duncan, meneando la cabeza.—Nelly es burlesca; pero, al mismo tiempo tanto buena muchacha para cometer vileza semejante.

—¿Teneis razón, abuelo!—interrumpió de súbita una voz desde el árbol centenario.

Y Carlos, apareciendo, desató rápidamente el caballo; y de un brinco saltó á la silla, y alejose al galope gritando á los labriegos que le miraban con estupefacción:

—¡Gracias á Nelly! ¡No la olvidaré jamás!

Los soldados, que estaban ya en la entrada del bosque, al oír aquel ruido, volvíronse en redondo; un grito de furor y una lluvia de balas dirigiéronse al fugitivo, el cual saludó irónicamente á sus perseguidores agitando su ancho fieltro, mientras desaparecía veloz como el rayo.

Han pasado diez años ya.

Oliveiro Cromwell ha muerto.

Carlos II ha desembarcado en Douvres y ha vuelto á su capital entre el rumor de las aclamaciones generales.

Va recorriendo en triunfo los condados de Escocia, por los cuales iba antes errante y proscrito.

Al detenerse en el lugar donde antes corriera tan gran peligro, reconoce el árbol que le había servido de refugio.

—Pero ¿qué se hizo aquella pequeña Nelly tan valerosa, tan llena de presencia de espíritu?

La pobre niña pudo escapar á la cédula de los soldados; condócnela ante el Rey, á quien contempla, llenos de lágrimas los ojos.

—Ninguno de vosotros, señores—dijo Carlos—ha hecho para mí tanto como esta joven, ni merece mas alta recompensa. ¿Que desees, Nelly?

—Nada, señor, pues os veo sentado ya en el trono de vuestro padre.

Y, como ella quisiera besarle la mano el Monarca replicó:

—Nada de eso; haré lo que mi padre hizo.

Y besó en ambas mejillas á la infeliz labradora, á pesar de las burlas de sus cortesanos.

—¡Rayos y centellas! como dijo el otro—añadió riendo—; á nadie besé tan cordialmente en toda mi vida.

El nombre de los Estuardos se ha extinguido, se ha olvidado el de Nelly; pero en una pequeña aldea de Escocia siguen mostrando al viajero una añosa encina á la cual aún llaman «el Árbol del Rey».

ARTURO DOURLIAC.

CATARROS bronquiales. El remedio más eficaz son las PASTILLAS MORELLO.

## PALMA

Por la Dirección general de establecimientos penales se ha dispuesto quede sin efecto la orden por la que se destinaba á la prisión aflictiva y correccional de Valencia el penado Jaime Pascual Servera que actualmente se encuentra en Palma y deberá sufrir su condena en la aflictiva de Tarragona.

Servicios prestados por la Guardia Civil.

Da cuenta la del puesto de San Antonio haber denunciado á la autoridad competente, á varios sujetos por ocupación de armas prohibidas.

A las doce de esta tarde ha tenido efecto el entierro del malogrado joven don Baltasar Cortés y Cortés, conocido é importante comerciante de esta plaza.

El acto fué una verdadera manifestación del aprecio y simpatías de que gozó siempre el finado y su familia.

Iban delante del coche fúnebre doce asilados de cada uno de los establecimientos de beneficencia de esta ciudad, seguía después el clero parroquial de Santa Eulalia con cruz alzada y doce plañideros.

En el coche fúnebre, tirado por seis caballos, se destacaba el ataud rodeado de preciosas coronas de la familia, amigos y deudos del finado.

Desfilaban ante su cadáver y familia del mismo centenares de personas de todas las clases sociales, que después le acompañaron hasta su última morada.

Reiteramos á la desconsolada esposa, padres y hermanos y demás familia, la expresión de nuestro pésame.

Esta mañana un carruaje de alquiler atropelló á una mujer en la calle de la Herrería derribándola al suelo y produciéndole una leve herida en un brazo, que le fué curada por un médico que acertó á pasar por aquel sitio.

Continúa aún levantado una buena parte del piso de la calle de Jaime II causando graves inconvenientes al vecindario.

Es de lamentar que duren tanto las obras cuando solo se trata de la reparación de una pequeña cañería.

A cosa de las diez de la mañana han reñido acaloradamente dos individuos en la calle de Felip, por negar uno de los contendientes cierta deuda que le reclamaba su contrincante.

La cuestión no tuvo importancia gracias á la intervención de varios transeúntes.

A principios del próximo mes de Marzo fine el plazo señalado por la Diputación para que el Ayuntamiento desaloje la cárcel de partido y prevención, sítas en el edificio de Capuchinos.

El Ayuntamiento, pues, deberá buscar albergue para los presos y detenidos.

Es acariciada por algunos elementos de la Diputación la idea de vender el edificio del cual acaba de otorgársele la posesión, que no reúne las condiciones exigidas por las necesidades modernas para una cárcel de Audiencia, y se considera de conveniencia inaplazable la construcción por el Estado ó por la Diputación con fondos de aquí de una Cárcel Modelo en que pudieran instalarse las cárceles de Audiencia y de partido, incluso la prevención.

Todavía no han sido trasladadas á la Diputación por el ramo de gobernación las disposiciones oportunas para efectuar la traslación á Palma de los restos de don Jaime III, aunque ya ha sido firmada la Real orden en aquel Ministerio.

Se cree que no podrá tener efecto antes de Carnaval.

Durante el finido mes de Enero se registraron en esta ciudad 149 nacimientos y 122 defunciones, clasificadas estos del modo siguiente: fiebre tifoidea, 2; coqueluche, 1; tuberculosis, 12; enfermedades del sistema nervioso, 14; del aparato circulatorio y respiratorio, 48; del digestivo, 7; vicios de conformación, 2; senectud, 4; muertes violentas, 1; otras enfermedades, 31.

El número de los nacimientos en la provincia ascendió á 895, de los cuales 454 fueron varones y 441 hembras.

El total de los matrimonios en igual período ascendió á 223 y de ellos 201 fueron solteros; 6, entre soltero y viuda; 15, entre viudo y soltera y 1 entre viudos.

Las defunciones alcanzaron á 556, de las cuales 247 fueron solteros, 166 casados y 143 viudos.

El gobernador del Banco de España ha puesto en conocimiento de emisión de billetes de á 100 pesetas de primero de Julio de 1903, que es la última

que se hizo, ha sido ya, como todas las habidas y por haber, falsificada por los especialistas en este ramo.

Como primera falsificación, parece que no resulta muy perfecta, y pueden sus billetes ser distinguidos fácilmente por las personas acostumbradas á manejar dinero; pero en cambio está lo suficiente bien tomado el conjunto para que la generalidad de las gentes sean estafadas.

Al efecto, se lo comunicaba para que sus subordinados, los funcionarios de Policía, pusieran los medios á fin de descubrir á los autores de la falsificación.

El billete falso que ha servido para descubrirlo es uno presentado esta mañana en el Banco de España.

Sus principales defectos son: *la falta de estrias; la numeración que es muy borrosa, y poco limpias las marcas de agua*, que se destacan bastante en los legítimos.

Consiguamos con estos detalles la noticia para que esté el público prevenido.

De Ibiza llegaron esta mañana en el vapor-correo *Lulio* D. Juan Tur, don Buenaventura Prats, don José Ribas y don Abel Matutes.

Esta mañana ha sido conducida á esta capital la correspondencia de la península por vía de Alcudia, á cuyo punto la dejó el vapor-correo *Nuevo Mahónés*, que ayer tarde salió de Barcelona después de varios días de estar detenido en Mahón á causa del mal tiempo.

Entre los pasajeros llegados esta mañana de Valencia en el vapor-correo *Lulio* figuraban D. Vicente Nadal, don Eduardo Gomez, D. José Alonso, don Fernando Marqués, D. Antonio Mestres y Doña Eloides Montes.

Se ha concedido la pensión anexa á la gran cruz de San Hermenegildo al general don Valeriano Weyler Nicolau.

Ha sido declarado inútil para el servicio militar el recluta del Regimiento de Inca José Mirade Bardina.

El vapor-correo *Lulio*, llegado esta mañana de Ibiza y Valencia, ha sido portador de una importante partida de atunes de bastante peso, cogidos en la almadraba de N. Señora del primero de dichos puntos.

Dicho pescado esta tarde ha sido remitido á Barcelona.

Leemos en la prensa que el ministerio de Instrucción pública ha dirigido á los Gobernadores civiles de provincias autorizándoles para que inviten y exciten la iniciativa de todos los Centros para que tomen parte en las fiestas nacionales del Quijote.

Si exceptuamos el Instituto que se propone celebrar un concurso literario entre escolares y el «Círculo de Bellas Artes» que piensa particularmente dar una velada, de los demás centros así oficiales como particulares, no sabemos que hayan sido invitados por el Gobierno ni que se propongan hacer nada en este sentido.

Entre los pasajeros que esta tarde han salido para Barcelona á bordo del vapor-correo *Miramar*, figuraban, don Antonio Palmer, don José Martorell, don Pedro Más, don José Garau y don Francisco Vila.

El *Boletín Oficial* de la provincia, publica las Reales ordenes y el estado de los trabajos que se consideran exceptuadas del descanso dominical, y el cual publicamos en nuestra edición de esta mañana.

Considérase probable por persona enterada, que sea traslado á este Instituto el catedrático de Francés del de Albacete, don José Torres Reina.

### Lo de Bellver

Esta mañana han sido repartidas las invitaciones á la Junta Magna que ha de celebrarse mañana.

Presidirá la reunión el Alcalde don Antonio Planas.

La invitación circulada y que hemos tenido el gusto de recibir dice así:

«Muy señor mío y de toda mi más perfecta consideración: en cumplimiento de un acuerdo unánime del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad, invito á V. á una reunión de representantes de organismos de la Propiedad la Agricultura, la Industria, el Comercio el trabajo y todas las fuerzas vivas de Palma á fin de discutir, y en su caso aprobar y firmar una Exposición al Excmo. señor Ministro de la Guerra en súplica de que no prospere el proyecto de construcción de una batería dentro del Bosque de Bellver La asamblea se efectuará en estas Casas Consistoriales

el próximo domingo, día 19, á las seis de la noche.

Aprovecha esta ocasión para reiterarse su afmo, amigo y s. s.—q. l. e. s. m.—El Alcalde: Antonio Planas y Frach.

El asunto del día continua siendo lo del bosque de Bellver. En todas partes brotan conversaciones sobre las ventajas y desventajas de la batería en el mencionado bosque siendo muchísimos los juicios desfavorables á la instalación de defensas en sitio tan cercano á poblado.

También recibimos diversas cuartillas de varios particulares, tratando del asunto Bellver, que por coincidir con los juicios sustentados aquí, dejamos de publicar, acusando de este modo, recibio.

Una buena parte de los propietarios y vecinos del caserío del Terreno han tenido el pensamiento de dirigir al Ayuntamiento un mensaje con el fin de apoyar sus gestiones en lo que se refiere al importante asunto de Bellver, estimular sus energías para que continúe impertérrito en esa labor y al mismo tiempo unir su protesta á la suya y á la de todas las clases sociales de Palma.

Este mensaje será firmado por todas aquellas personas que viven ó poseen fincas en el Terreno, las cuales están sobrelaltadas por la proyectada construcción de una batería que, según noticias oficiales, se ha de componer de ocho obuses.

Ninguno de ellos, y todos hacen grandes protestas de su ardiente patriotismo, comprende la absoluta necesidad de una fortaleza en el bosque de Bellver.

Y no siendo evidente la necesidad de esa construcción de guerra, es claro que primero ha de ser la conservación de un populoso caserío, donde existen edificios que tienen subido valor, y cuyas propiedades no pueden estar sujetas á las lógicas exigencias de una severa zona polémica.

Por esto es que los iniciadores del mencionado mensaje, han creído de suma conveniencia, dirigirse á la representación del pueblo de Palma, á fin de estimular y vigorizar sus trabajos.

El número de los invitados á la reunión de mañana asciende á unos 150, y con objeto de dar la mayor importancia y seriedad al acto, se nos dice, solo se permitirá la entrada en el salón de sesiones á los señores invitados.

Desearios de dar á conocer lo que se dice y escribe acerca del monte de Bellver, ahora de palpitante actualidad, reproducimos á continuación las siguientes líneas del *Heraldo de Madrid*:

**Lo del bosque de Bellver**

«Llega de Mallorca gran clamoreo: se refinen las Cámaras de Comercio: los Círculos se agitan, el Ayuntamiento acuerda unánimemente convocar al pueblo con la campana en *Figuera*, como á los históricos Consejos.

«¿Que temores, que ansias, sobrecojen el ánimo de los buenos isleños? Don Alfonso XIII hizoos donación en su último viaje del monte de Bellver, que circunda un palacio, mansión Real de Jaime II.

Mientras se discuten en papel sellado los derechos de los regantes y la ciudad, otorgados por el *Conquistador* al repartir el caudal de la fuente de la Villa, amarillean los escasos jardines de Palma.

Para respirar no tiene mas que un «pulmón sano», Bellver, y se le quiere arrebatar en nombre de la defensa nacional.

Hasta tanto la Real donación fué otorgada no se pensó en ello, se talaba el monte, se arrendaba la caza... La bahía de Palma está defendida por baterías costeras á Levante y Poniente; recientemente ha sido en ellas emplazada artillería moderna.

El monte de Bellver dista de la ciudad tres kilómetros escasos. Fortificarlo es acercar el peligro... «Es que apagados los fuegos, reducida á silencio la artillería de *Enderrocat Illetas*, *Torre d'en Pau* y *San Carlos* podría Bellver continuar la defensa?

«Que extraño que el Ayuntamiento convoque al pueblo y que los buenos isleños hagan llegar hasta el Trono sus anhelos en evitación de un absurdo?»

*La Tarde* dedica al asunto de Bellver, largo espacio. Del mencionado colega, son los párrafos siguientes:

«Se dice que la batería que quiere montarse tendrá gran eficacia estratégica, gran valor militar. Pues bien; nosotros no queremos que sirva para eso, preferimos que posea gran fuerza pacífica y regeneradora. Que se emplacen en otra parte los cañones, si los cañones se consideran inevitables para asegurar

# DOÑA CANDELARIA GESULFO

## VIUDA DE LUPO

Falleció en Mesina (Italia) el 14 del actual

**Q. E. P. D.**

Su hijo Andrés, hija política, sobrino señor Santos Manganaro y sobrina política asentes y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir á las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia de San Juan el lunes 20 del actual desde las 8 á las 12 de su mañana.

El duelo se despide en la Iglesia.

No se invita particularmente

nuestra vida en el exterior. ¿No hay sitios tan adecuados y convenientes en los otros puntos de esas dos costas que se abren y adelantan como dos brazos, para encerrar ese trozo de mar que forma nuestra incomparable bahía?

Las fortalezas se levantan para proteger á las ciudades, para defenderlas. ¿Es eso? pues creemos que montándolas en la propia cabeza de nuestra población, como corona de esos caseríos que se extienden en las faldas al amparo de las emanaciones salubres del bosque, cuando llegase el momento supremo, nada más natural que esos poblados quedasen convertidos en el blanco seguro de los proyectiles enemigos, y sufriesen todas las consecuencias funestas de la destrucción, verdaderamente inútil pues que de nada aprovecharía el sacrificio.

Esto en tiempo de guerra. Durante la plácidez de la paz, esos caseríos, levantados costosamente para nuestro recreo, quedarán sujetos á esa perjudicial influencia que los puntos fortificados ejercen en su derredor, las zonas polémicas.

¿Y para que ha de levantarse esa batería formidable? ¿Para que se repita lo que otras veces, para que después de gastados centenares de miles de pesetas sea declarada inútil, como esa famosa batería de la Bonanova, abandonada hoy completamente, por ineficaz, por verdaderamente inútil, dándose el caso de que, aun después de su desaparición, hayan dado en pie las servidumbres que la han anejas? Como ese costoso castillo de San Carlos, que según públicamente se dice, no tardará mucho en correr la misma suerte?

Levántense las fortalezas que se quiera, si con ello se cree quedará garantida nuestra seguridad; pero que se levanten lejos de nuestros poblados, allí donde puedan servir algún día para la patria, sin ofender al propio tiempo los intereses de los pueblos que tienen que mantenerlas, porque estos son también sagrados intereses de la misma patria.

Del artículo que publica anoche *La Última Hora*, son las siguientes líneas:

«Invoca el ramo militar para conservar el monte de Bellver necesidades de la defensa de la plaza: funda su pretensión el Ayuntamiento en conveniencias de la salud pública y en la voluntad, expresamente manifestada, del Monarca de que el vecindario de Palma pueda transitar libremente por el bosque de Bellver. Ambas son razones poderosas muy dignas de ser tenidas en cuenta; aunque á decir verdad consideramos en la presente circunstancia más atendible la pretensión del Ayuntamiento. De todos modos nos parece perfectamente compatible el que cada una de las partes interesadas mantenga su criterio y sus puntos de vista respectivos, con el respeto mutuo y las formas corteses. Igualmente juzgamos que los actos ruidosos, las explosiones más ó menos espontáneas de la voluntad popular, lejos de favorecer una demanda justa y razonable la perjudican.

Por eso en la presente ocasión estimamos que lo único eficaz ha de ser la discusión tranquila y sosegada y la representación firme á la vez que respetuosa, puesto que al fin se trata de una gracia; y que en beneficio de la causa que todos defendemos y de los verdaderos intereses de la ciudad, á este criterio debemos atenernos, huyendo de vanas alharacas.»

### CUESTIONES MUNICIPALES

Para el lunes próximo á la una de la tarde están convocadas las comisiones de Gobierno y Policía y Reforma de las Ordenanzas municipales.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras, don Gabriel Fuster; del de Ensanche, don Mariano Masanet; del de Alumbrado, don Guillermo Mas, del de Gobierno y Policía don Pedro Canet y del de Fomento, don Francisco Vilaionga.

Ayer por la mañana se encargó nuevamente de la Alcaldía don Antonio Planas, restablecido de la enfermedad que le aquejaba.

En consecuencia ha cesado en aquel cargo don Francisco García Orell.

### Política local

A la hora de cerrar esta edición se ha reunido el Comité del partido liberal, para designar los candidatos que han de luchar en los distritos de Palma é Inca.

La ponencia nombrada al efecto propuso y fueron proclamados candidatos los señores don Miguel Pons y Pons y don Jaime Comas y Socias, respectivamente.

Como se ve han resultado ciertos los rumores que acogimos.

### El término de las funciones teatrales

#### Informe del Consejo de Estado

La Comisión permanente del Consejo de Estado, en sesión celebrada el día 10 del actual, ha dado dictamen en el expediente incoado á instancia de los empresarios de cinco teatros de la corte, en solicitud de que se modifique el art. 17 del reglamento de 2 de Agosto de 1886, que dice así:

«Las funciones teatrales comenzarán á la hora que se señale en los carteles, y terminarán á las doce y media de la noche.

La circunstancia de haber comenzado el espectáculo después de la hora fijada, no excusará el cumplimiento de lo mandado en el párrafo anterior.»

El alto Cuerpo opina que no procede reformar dicho artículo; pero que el ministro de la Gobernación debe autorizar al gobernador de esta corte para que en los espectáculos teatrales, divididos en secciones independientes, siempre que lo aconsejen circunstancias especiales, señale otra hora para terminar las funciones, que podría ser la de la una de la noche; y que si en alguna otra población existieran circunstancias análogas, puede concederse, previa petición razonada, igual autorización.

### Notas del Mar

#### El temporal

Según noticias, el temporal que desde hace varios días viene arrojando en la zona de Menorca, continúa entorpeciendo el comercio marítimo con bastantes puertos de aquella isla, principalmente en los de Mahón y Ciudadela, en cuya rada no se efectúa operación alguna.

En nuestro litoral, si bien se nota gruesa mar con vientos del N. O., no reina temporal pudiendo verificarse la navegación sin peligro, aunque los buques que se dirigen á Barcelona encuentran dura travesía en aquella costa á causa de la fuerte resaca que reina.

También en la costa de Felanitx, ha reinado fuerte resaca, teniendo refugiados en el puerto á buen número de veleros de pesca.

Sobre las ocho y cuarto ha fondeado el vapor *Balear*, con procedencia de Argel, carga de efectos y buen número de pasajeros.

Se ha despachado el vaporcito correo *Cabrera*, para la vecina isla de su nombre, cuyo viaje emprenderá el lunes á las ocho de la mañana.

—A últimos del próximo mes es esperado en aguas españolas, para visitar varios puertos del Cantábrico y Mediterráneo, la fragata de guerra sueco-noruega *Fasden Kjevel*, escuela de guardias marinas.

Dicho buque visitará varios puertos del archipiélago balearico.

—Sobre las seis y media de la mañana de hoy, ha dejado caer anclas en el primer malecón del puerto el vapor correo *Lulio*, procedente de Valencia, con escala en Ibiza.

Dicho buque ha sido portador de la correspondencia, pasajeros y carga general, entre la que figuraban una importante partida de cajas de sardinas, buen número de bultos de vino, idem de alcohol, idem de pieles y una partida de arroz.

—Esta tarde á la hora de costumbre ha largado sus amarras para Barcelona el vapor-correo *Miramar*, con la balija, carga de efectos y la correspondencia.

Dicho buque tomó una importante partida de habichuelas, farderia de efectos de yute y cajas de pescado con destino á aquel mercado.

—El vapor *Isteño* que debe salir el próximo lunes para Marsella, admitirá carga para Tarragona y Cetta.

### Cultos

#### Para mañana

##### Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Magdalena en honor de la Virgen de los Remedios: Exposición á las seis y media, Misas Mayor, cantada á voces y con acompañamiento de armonium, con sermón á cargo de don Jorge Frau, Pbro.; al anochecer Rosario, meditación, ejercicio propio á la Virgen, Te-Deum y reserva de S. D. M.

##### Otras funciones

En la Catedral por ser la Dominica de Septuagésima, á las diez y media Misas mayor en la que predicará el M. I. señor don José Miralles canónico.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para los asociados Seglares Católicos, y por la tarde el ejercicio del día de retiro.

En el Socorro, á las siete y media Misas de Comunión general; durante la misa de diez habrá pláticas por el R. P. Manuel Monjas, agustino y por la tarde á las seis y media Rosario y el ejercicio del día cantado.

En el Temple, á las siete y media misa de Comunión general para la asociación de la Sagrada Familia, y por la tarde á las cuatro Rosario, meditación y plática.

##### Visita á la Corte de María

En San Nicolás á Nuestra Señora de Lluç.

#### Para pasado mañana

##### Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime en honor de San Matías: Exposición á las cuatro de la tarde, á continuación los actos de coro, Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

##### Visita á la Corte de María

En el Hospital á Nuestra Señora de Bejen.

#### Libros de cuentas corrientes

POR LA VENTA DE ALCOHOLES Y RELACION DE VENDIS propios para droguerías y otros establecimientos que se dedican á la venta de alcohol al por menor.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

#### AL PÚBLICO

Francisco Llopis (valenciano) tiene 500 plantas de Olivo de clase superior de 2 y 3 años, sevillanas y blanquetas para vender á precios económicos.

Punto de venta.—Jardín de Buenos Ayres detrás del Cuartel de la Guardia Civil

### TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)

#### Maura y lo de Bellver

Madrid 18 á las 10'30

He podido conocer el criterio del señor Maura en el asunto de Bellver y es, que se debe dar cumplimiento, sin dilaciones de ninguna clase, á las disposiciones dictadas en el mes de Mayo, considerando absurdo el cambio de criterio.

El administrador del Real Patrimonio señor Sureda celebra frecuentes entrevistas con el marqués de Borja, sobre dicho asunto.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)

(De nuestro servicio particular) Detalles del duque Sergio.—Anónimo.

Madrid 18 á las 2'30

El duque Sergio que ha sido asesinado en Moscú, contaba 48 años de edad y estaba casado con la hermana mayor de la Czarina.

Actualmente desempeñaba el cargo de comandante general y jefe de todas las tropas en la circunscripción de Moscú.

La esposa del duque Sergio, recibió hace días un anónimo diciéndole que se obstuviera de salir á la calle con su marido, pues la vida de éste estaba amenazada de un gran peligro.

El cuerpo del duque Sergio estaba horriblemente destrozado; todo él, era una pura llaga.

Los caballos que arrastraban el coche del duque recibieron tales heridas, que hubo necesidad de rematarlos.

La muerte del duque ha sido ocultada á su esposa.

#### «La Guardia de Honor»

Madrid 18 á las 2'30

En el teatro de la Zarzuela se ha estrenado una zarzuela titulada *La guardia de honor*, original la letra de don Eugenio Sellés y la música de don Ruperto Chapí.

La obra tuvo un buen éxito.

Los autores fueron llamados al palco escénico al final de la obra.

#### Un banquete discutido

Madrid 18 á las 11'30

*El Imparcial* ha contestado con un artículo á la carta en que se hablaba del banquete que celebró el tribunal de arbitraje del Instituto de Reformas sociales.

Dice que lo sirvió la casa Tournier y que el cubierto costó quince pesetas.

#### Alarma en Tánger.—Dimisión

Madrid 18 á las 11'30

*Paris*.—Se han recibido noticias de Tánger las cuales son poco tranquilizadoras respecto al estado del imperio.

Se teme que se subleven las kábilas de los alrededores de la ciudad, lo cual ha causado gran alarma entre el vecindario.

El presidente de la Cámara Austriaca ha presentado su dimisión, con carácter irrevocable.

#### Detalles del asesinato del Gran Duque Sergio.

Madrid 18 á las 11'30

» » 11'30

» » 11'40

» » 11'45

De los detalles recibidos respecto al asesinato del Gran Duque Sergio, resulta que frente al palacio de Justicia se atravesó un trineo de alquiler obligando á que se parase el coche que conducía al Gran Duque. En este momento tres hombres desconocidos avanzaron hacia el coche y

uno de ellos arrojó una bomba, explotando en el acto.

El coche quedó destrozado, quedando el Gran Duque completamente mutilado con la cabeza y piernas separadas del cuerpo, saltando el cráneo hecho pedazos.

No es posible describir la confusión que en aquellos momentos se produjo en medio de los gritos y gemidos de otros heridos que ocasionó la explosión.

En el mismo acto fueron detenidos aquellos tres desconocidos, quienes en el interrogatorio á que fueron sometidos, confesaron que llevaban consigo armas para defenderse de la policía si esta trataba de impedir el cumplimiento de la orden acordada por la asociación llamada *Comité de Justicia* que había decretado la muerte del Gran Duque.

Otro de los detenidos, al ser examinado, se espesó en estos términos: «celebro mucho que la Duquesa no fuera en el coche; pues ella es muy bondadosa y hubiese lamentado su muerte, no así el Duque que tenía entrañas de verdadero tigre, era nuestro verdugo.»

Los restos del Gran Duque fueron recogidos y colocados en un féretro al palacio Nicolás.

Dícese que no ha sido enterada una de las piernas de la víctima.

La noticia del sangriento suceso llegó á San Petersburgo á las cinco de la tarde, causando inmensa sorpresa.

Los estudiantes al conocer el suceso celebraron tres reuniones que fueron disueltas por la policía, sin mas consecuencias.

En los teatros se suspendieron las funciones, y demás espectáculos que debían celebrarse.

Sábese que el Comité Internacional revolucionario de Zurich había acordado la perpetración de dicho atentado en venganza de los sangrientos sucesos del 22 de Enero último en la capital de Rusia.

Telegramas de Londres, Viena y Berlín, anuncian como probables nuevos atentados revolucionarios contra elevados personajes.

#### Visitas.—Nuevo Inspector de Sanidad de esta provincia.

Madrid 18 á las 13'35

Han visitado esta mañana al Sr. Villaverde el Sr. Echegaray y el Obispo de Salamanca.

Ignórase el motivo de la visita y lo que habrá hablado el Presidente con dichos señores.

Han sido nombrados recientemente los inspectores provinciales de Sanidad cuyos cargos estaban sin proveer en algunas provincias.

El nombrado para la de Baleares es D. Manuel Lopez Comas.

#### Agitación revolucionaria en los campos.—Recepción.

Madrid 18 á las 14'16

*Londres*.—La agitación revolucionaria se extiende grandemente en Rusia.

Innumerables campesinos toman parte en el movimiento revolucionario, aumentando su gravedad, dados los grandes esfuerzos que son necesarios para establecer la autoridad en el campo.

La aristocracia rusa, no sintiéndose segura en los campos se ha refugiado en las grandes ciudades, donde las tropas mantienen el orden.

A las dos de la tarde hubo recepción en Palacio del nuevo ministro de Méjico.

#### Disposiciones del «Diario Oficial»

Madrid 18 á las 14'16

El *Diario Oficial* de Ministerio de la Guerra, publica una disposición accediendo á la petición de que se auren en seis individuos la sesión de escribientes del Regimiento Infantería de Mahón.

También publica otra disposición accediendo á la solicitud del Ayuntamiento de Binisalem sobre ampliación del plazo para presentar liquidación y recibo de los sumistros facilitados á las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el año de 1903.

#### Sentencia de muerte.—El aur de la bomba.

Madrid 18 á las 116

Dicen desde Londres que se ha confirmado que el comité terrorista había decretado la ejecución de su sentencia ordenando á muerte al duque Sergio cuyo acuerdo fue tomado á fines del último Diciembre.

El obrero que lanzó la bomba contra el carruaje del duque, tiene 30 años de edad

#### La noticia del atentado en San Petersburgo.

Madrid 18 á las 140

En San Petersburgo la noticia de la muerte del duque Sergio, produjo gran excitación entre los altos funcionarios.

Al enterarse del atentado el gobernador general Joppoff, ordenó que se verificarán registros en las casas de los conocidos nihilistas.

Se han hecho numerosas prisiones.

#### Prisiones en Moscú

Madrid 18 á las 14'9

Dicen de Moscú que la policía ha operado numerosas prisiones de revolucionarios con motivo del atentado contra el duque Sergio.

Se han hecho muchos registros domiciliarios.

La policía no descansa, trabajando para descubrir á los complicados.

Menchet

Por exceso de original dejamos de publicar «Sobre la vida», «Congreso de la lengua catalana» «De las islas: Pea y Sineu» y «Bibliografía».

### Espectáculos

#### Teatro Principal

Función para mañana tarde.—Don Jn Tenorio.  
Noche.—Militares y líricos.

#### Teatro Lirico

Grandes bailes de máscara para mañana á las doce de la noche.

#### La Proteotora

Función para mañana.—A beneficio del actor cómico Clotaldo Carreras, con valioso programa.

#### Asistencia Palmesana

Función para mañana.—La Maza Roja, Las Amapolas y La Marcha de Ciz

#### MARAVILLOSO INVENTO

para dar oído á los ruidos sin operar como aparatos imperceptibles inventados por don Vicente Ruiz, Director del Gabinete acústico, 1.ª calle Santo Domingo, de 10 á 1.—Prosperos gratis si mandan lo para contestar.

REAL PRIVILEGIO

#### ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapor

El vapor

#### ISLEÑO

saldrá el próximo lunes día 20 del corriente para

MARSELLA

admitiendo pasajeros y carga.

Se despacha en las oficinas de la ISLEÑA MARITIMA.

NOTA.—Todos los días laborables hasta las cuatro de la tarde, se admitirá carga sobre muelle.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner